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在2024澳大利亚网球公开赛女单

决赛失利后，郑钦文难掩失望之情。作

为一名有理想、不服输的运动员，在距

离实现梦想只有一步之遥的地方倒

下，的确充满遗憾，但这次失利未必是

坏事。把遗憾化为前行的动力，她以前

做到过，未来会做得更好。

在赛后发布会，郑钦文面对媒体

的两个问题时露出明显伤心的神情。

第一个是谈到她的成绩很好，影

响力很大，已让更多人关注网球。郑钦

文说，这肯定是自己的荣幸，随后又补

充道，还想再成功一点。

另一个问题则是，有媒体告诉郑

钦文，有其他运动项目的冠军称她是

典范，被她的精神鼓舞，这会不会让她

对自身的认可和信心有提升。郑钦文

的回答是，可能得等几天后才知道，现

在还沉浸在输球的情绪中，一直在回

顾比赛做得不好的地方，目前难过大

于开心。

郑钦文的失望之情溢于言表，因

为她背负了太大的压力，不仅是为自

己，还有那些对她充满期待的人。毕竟

郑钦文只是一个20岁出头的女孩子，

第一次面对大满贯决赛这样的大场

面，不能尽情发挥，人之常情。外界可

以理解她现在的心情，但能完全做到

共情的人寥寥无几，毕竟不是所有人

都有机会站上这个舞台。

正因如此，决赛对手萨巴伦卡的

话或许对郑钦文更有参考意义。萨巴

伦卡2023澳网首次打进决赛就夺冠，

但她也尝过失利的苦涩，2023年美网，

她就在决赛负于高芙。

萨巴伦卡说，自己从去年大赛的

苦涩失利中吸取教训，这是经验的积

累。“没有一些惨痛的失利，就不会有

重大的胜利。当然我也非常沮丧，但之

后我会与团队共同想办法解决问题，

确保这种情况不会再次发生。所以凡

事都要经历一个过程，你要享受并且

相信这个过程，相信下一次你会做得

更好。”萨巴伦卡还谈到夺得第二座大

满贯冠军的意义，她不想成为赢下一

个大满贯就消失的球员，希望证明自

己能够稳定在这个水平。

的确，女子网坛这几年诞生了太

多新科大满贯冠军，但很多新科冠军

并没有展现出持续的高水准，甚至长

时间沉寂。大满贯冠军是所有球员的

梦想，但这个梦想什么时候实现，在什

么情景下实现，实现之后又如何面对

新征程，都很有学问。

很多顶尖运动员的首次大满贯决

赛也是以失利告终，有的人甚至不止一

次。包括中国运动员李娜，第一次打进决

赛就是澳网，当时她也没有完全释放出

自己。

这次澳网决赛失利，可以看成是郑

钦文为实现更伟大目标的一次蓄力，她

的目标肯定不是只获得一次大满贯。以

郑钦文的年龄、身体条件、在不同场地的

均衡性，未来成为世界第一、在四大满贯

均有斩获都是值得期待的目标。

2024澳网女单四强中共有3位“00后”，

其中年龄最小的是2004年出生的美国运动

员高芙，这位从青少年时代就与郑钦文交

过手的球员，也是中国金花未来驰骋网坛

最大的竞争者之一。

本届澳网高芙状态不错，在半决赛输给

萨巴伦卡之前，她保持着大满贯12连胜和开

年10连胜。虽然是两盘输球，但高芙在比赛中

其实有机会获胜，首盘抢七告负，第二盘则在

关键的第九局被破发。高芙对失败心存不甘：

“我两盘都有机会，但她打得更好。我觉得我

在已有的战术规划上尽力了，我认为最终就

是几分决定胜负，而这就是网球。”

虽然高芙为丢掉的机会惋惜，但她赞扬

了对手能够及时提升状态，并且坦然地接受

了失利。“输了就是输了。在这个阶段，在任何

赛事当中，特别是大满贯，不管我是完败还是

像这场这样，或是在决胜盘抢十输球，我觉得

都是一样的难受。我很失望，因为我在场上确

实感觉很好，但最终她是表现更好的一方。我

还有很多需要改进的地方。”接下来高芙会努

力调整心态，保持积极的态度。

高芙青少年时期在大满贯正赛当中取得

了49场胜利，非常出色。值得一提的是，郑钦

文在青少年时代也曾与高芙交手，在橘子碗

决赛中，高芙曾三盘战胜郑钦文，获得冠军。

涉足成年赛事后，高芙很快崭露头角。

2019年转入职业网坛，6月份的温网，高芙

持外卡首次出战资格赛，就以不失一盘的

战绩挺进正赛，成为公开赛年代从温网资

格赛打进女单正赛最年轻的球员，而这还

不是终点，她最终闯进16强。这位当时只有

15岁的姑娘，开始受到广泛关注。

2023年，高芙在美网决赛击败萨巴伦

卡，首夺大满贯冠军，成为美网历史上第12

位在20岁前便夺得美网单打冠军的女球

员，同时也成为继1999年小威廉姆斯之后

夺得美网冠军的最年轻的美国球员。

这次澳网虽然没能夺冠，但连续两届大

满贯都至少打进四强，足以证明她的竞争力。

“我为自己感到骄傲，我的确在不到20岁的时

候就拿到大满贯。当然我这次希望能拿到第

二个，或者至少给自己一个机会去冲击第二

冠。虽然最终没有实现，但我觉得我已经在那

里了。所以希望从这里开始，我能够继续往上

走。”高芙说。

澳网止步半决赛，高芙可以平静接受，也

对未来充满自信，“我一般会对自己非常严

格，但是当我回过头来看，总体而言，在我人

生的这个阶段显然是相当成功的。”她还表

示，自己正在朝着正确的方向前进，必须要提

醒自己看到整段旅程，而不是太在意当下。

19岁的高芙目前世界排名第四位，有

着广阔的未来，等到今年法网开打时，她已

经度过20岁生日。届时，她会取得什么样的

成绩，与年龄相仿的郑钦文是否会在大满

贯碰面，让人充满期待。

2024澳网半决赛负于意大利新星辛纳，塞尔维

亚选手德约科维奇的澳网33连胜戛然而止。年龄增

大、新人崛起，德约科维奇是否还能延续辉煌的话

题不可避免地又被提起。不过从德约科维奇的角度

看，他未来还有机会。

德约科维奇在2023赛季拿到了四大满贯中的三

个冠军，澳网又是他最为成功的大满贯赛事，身为

卫冕冠军的他无疑是最大争冠热门，尤其是打进半

决赛后，似乎已没有什么能够阻挡他再次捧杯。但

就像在最热的时候被泼了一盆最冷的水，辛纳终结

了德约科维奇前进的步伐。更令人惊奇的是，前两

盘的比分居然是刺眼的6比1、6比2，这样的表现连德

约科维奇自己也感到震惊：“我在球场上做了很多

消极的事情，对接发球、正手、反手、移动都不太满

意，一切都很糟糕。”

其实德约科维奇在本届澳网的整体表现都不

算很好，甚至不如过去两次他带伤出战的状态。他

在前两轮都丢了一盘，加之1/4决赛与弗里茨的四盘

大战，虽然获得了胜利，但付出了很大的体能代价，

这与一路三盘横扫对手的辛纳形成了鲜明对比。

德约科维奇承认状态不好，甚至直言这是自己

参加过的最糟糕的大满贯比赛之一：“说实话，本届

澳网我没有发挥出最好水平，与马纳里诺的比赛可

能很棒，但我在大多数时候都没有达到标准。所以

在某种程度上，这确实让我感到惊讶。”

因此，德约科维奇止步半决赛不仅因为辛纳表

现出色，还有他自己的问题。两相对比，德约科维奇

是否还有足够的能量抵御后浪一波更比一波迅猛的

冲击，是不可回避的问题。

德约科维奇对于澳网连胜被终结的态度很简

单：“总有一天连胜会结束，至少在我表现不佳的情

况下，我竭尽全力。我输给了一位很有可能即将赢得

他的第一个大满贯冠军的选手，就是这样。”

德约科维奇可以接受这次澳网的失败，但他还

没有认输，他对自己的未来仍有很高的期待，包括大

满贯、奥运会和其他重要赛事。“虽然没有打出正常

水平或是我想要达到的水平，但不代表就是落幕的

开始。”

“巨头”时代结束，这是数年前就被不断提及的话

题，但无论是费德勒、纳达尔还是德约科维奇都用行

动进行了回应。最近的一次就是2023年温网之后，当

时阿尔卡拉斯在一场堪称旷世经典的比赛中战胜德

约科维奇，一切信号似乎都在指向“王权交接”这个主

题。不过接下来，德约科维奇在大师赛决赛战胜了阿

尔卡拉斯，随后的美网又将迟来的大满贯24冠补上，

要知道他上一次在法拉盛夺冠还是2018年。年终总决

赛上，他又时隔多年成为“王中王”。

德约科维奇多次表态，每次失败，都会激发出他

更大的斗志。

诚然，随着年龄的增大、对手的成长，德约科维

奇要想再完成“年度全满贯”的可能性越来越低，但

如今网坛又有几人能做到。德约科维奇的大满贯冠

军数量仍有可能增加。只要身体不出现太大的问题，

德约科维奇的竞争力便毋庸置疑。

2024澳网除了中国球员不

断创造佳绩，另一股中国力量

也在墨尔本公园给大家留下了

深刻印象，来自中国网球公开

赛的6位球童陈怿阳、兰淇翔、

李翰熙、邵依澜、赵言逸和朱语

晨也在赛场上奔跑。日前，他们

结束了为期8天的澳网赛事服

务返回北京。

中国网球公开赛球童大满

贯交流项目是中网与大满贯合

作交流的传统项目，已持续十余

年。一方面展现中国青少年的优

良素质，另一方也不断加强中网

与大满贯的沟通和交流，深化促

进双方的了解合作。截止目前，

共有48名中网球童通过中网的

平台走上了澳网。未来，中网球

童还将继续闪耀在国际网球赛

事的舞台上，一同见证中国网球

力量的成长。

随着2023年中国网球公开赛

的重启，中网与澳网的球童交流

项目也正式回归。按照惯例，在

中网赛期，拥有十多年大满贯球

童培训经验的澳网工作人员会在

北京选拔表现最为优秀的球童前

往来年澳网现场进行赛事服务，

而澳网当地的球童孩子也将来到

北京中网的赛场，体验中国文化，

感受北京韵味。

中网球童团队一行于1月5日

抵达墨尔本，共进行了3个预选赛

日和5个正赛日的赛事服务。闲暇

之余，孩子们还去了墨尔本当地

的地标建筑，感受澳大利亚的风

土人情。

国家体育总局网球运动管理

中心党委书记白喜林也来到澳网

赛场外与中网球童互动，称赞孩

子们在球场上的优异表现是中国

少年的骄傲，期待孩子们未来能

在网球的道路上坚持初心，不断

成长。在今年澳网带给大家惊喜

的中国球员商竣程、王雅繁、袁悦

也来到场下与中网球童互动并送

上祝福。

澳网赛事服务期间，6名球

童中有5名进入了澳网主竞赛场

罗德拉沃尔球场。从一开始抵达

墨尔本逐步适应高温天气，再到

离别时的依依不舍，此次墨尔本

公园之行给6名球童留下了难忘

的回忆，更让孩子们懂得了努

力和坚持的意义。而梦想的种

子也在 孩 子 们 的 心 里 生 根 发

芽，中网球童邵依澜说：“希望

下次再来罗德拉沃尔球场，就

不再是以球童的身份，而是以

是球员的身份。”

澳网作为四大满贯之一，对

球童的要求也极为严格。除了

高超的专业技能，对于球场的

快速阅读能力和灵敏的现场应

急处理都是优秀球童的必备素

养。澳网赛事期间，中网球童的优

异表现令澳网的球童训练师和评

估师赞不绝口，表示中网球童的

表现已经达到了球童团队前20%

的水平。
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澳网亚军只为下一次蓄力

郑钦文未来会更好
中网球童见证中国网球力量的成长

澳网33连胜被终结

德约科维奇：“这不是落幕的开始”
连续两届大满贯打进四强

高芙化不甘为前行动力
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